



Communiqué de presse

87% des Français feront de la transition énergétique un enjeu de leur vote en 2026

Paris, le 10 juillet 2025 - Contrairement à l'idée d'un "backlash écologique" qui gagne du terrain dans le débat public, une écrasante majorité de Français (87%) considère la transition énergétique comme un facteur important pour leur vote aux municipales de 2026. C'est la révélation principale du volet citoyen de l'Observatoire Idex/Villes de France/Ipsos 2025 (lien [ici](#)), dévoilé ce jour, qui témoigne d'une conscience collective plus forte que jamais malgré un contexte économique tendu.

LES 4 CHIFFRES CLÉS DE L'OBSERVATOIRE 2025 :

- 87% des Français jugent la transition énergétique importante pour leur vote aux municipales de 2026.
- 72% citent le coût de l'énergie comme leur préoccupation principale, liant directement transition et pouvoir d'achat.
- 59% des citoyens ignorent ou doutent de l'engagement de leur commune, révélant un fort déficit de perception.
- 60% des sondés souhaitent être davantage impliqués dans les décisions énergétiques locales.

La transition énergétique à l'ordre du jour des élections municipales de 2026

Alors que l'on parle de plus en plus de "backlash écologique" dans le débat public, la nouvelle édition de l'Observatoire de la Transition Énergétique des Territoires, réalisée par Idex en partenariat avec Ipsos et co-signée par Villes de France, montre une réalité bien différente. Son volet citoyen, dévoilé lors du Congrès de Villes de France à Libourne, révèle que 87% des Français considèrent la transition énergétique comme un facteur important pour leur vote aux municipales de 2026. Une adhésion massive qui témoigne d'une prise de conscience collective, malgré un contexte économique tendu.

Une préoccupation électorale majeure conditionnée par le pouvoir d'achat

72% des sondés citent le coût de l'énergie comme leur préoccupation principale, loin devant les considérations environnementales. L'étude montre également que si 65% des Français préfèrent théoriquement une énergie propre et locale, ils n'acceptent en pratique qu'un surcoût limité entre 5 et 15%.

"La transition énergétique repose sur l'alliance entre collectivités, citoyens et acteurs économiques. Notre Observatoire le confirme : les Français s'intéressent aux énergies locales et veulent s'engager dans cette transformation. Chez Idex, nous sommes convaincus que l'échelon local est le plus pertinent pour réussir cette transition qui représente à la fois une nécessité environnementale et un levier de souveraineté économique", souligne Benjamin Fremaux, Président d'Idex.

Les Français plébiscitent des solutions concrètes et visibles

L'étude montre également une adhésion forte des Français à des solutions énergétiques spécifiques :

- 80% approuvent la rénovation énergétique des bâtiments publics ;
- 77% soutiennent l'installation de panneaux solaires sur les bâtiments publics ;
- 68% sont intéressés par le raccordement à un réseau de chaleur, principalement motivés par la perspective d'économies sur leur facture.

"Ces résultats démontrent que les citoyens sont favorables à des initiatives visibles et compréhensibles, qui transforment concrètement leur environnement quotidien tout en apportant des bénéfices économiques tangibles", analyse Benjamin Fremaux, Président d'Idex.

Un déficit de perception des actions municipales

L'étude révèle un écart important entre les actions mises en œuvre par les collectivités et leur perception par les citoyens : ainsi, 59% des Français ignorent ou doutent de l'engagement de leur commune dans la transition énergétique.

"Nos villes sont les acteurs principaux de la transition énergétique. Les citoyens exigent des solutions locales, abordables et durables. Cette transition est une opportunité de maîtriser nos factures énergétiques et de créer des emplois non délocalisables. À l'approche des municipales de 2026, ce sera un sujet central, car il touche directement au pouvoir d'achat et à l'attractivité de nos territoires", déclare Gil Avérous, maire de Châteauroux, président de Châteauroux Métropole, et Président de Villes de France.

...et veulent participer

L'Observatoire met en lumière une attente forte des Français en matière d'implication dans les projets énergétiques locaux :

- 60% des sondés souhaitent être davantage impliqués dans les décisions énergétiques de leur commune ;
- 45% se disent intéressés par la possibilité d'investir financièrement dans des projets d'énergies renouvelables locaux ;

Ces chiffres représentent une opportunité majeure pour les collectivités de co-construire leurs politiques énergétiques avec leurs administrés, renforçant ainsi l'acceptabilité des projets et accélérant leur mise en œuvre.

"Ces résultats sont une claque à l'idée reçue d'un 'backlash écologique' en France. Nous n'observons pas un rejet de la transition, mais une exigence forte sur ses modalités : elle doit être plus inclusive, plus juste socialement et économiquement viable. Le message est clair : les Français veulent agir.", analyse François Gemenne, politologue et chercheur, spécialiste des questions de gouvernance internationale du climat, co-auteur du 6ème rapport du GIEC et Président du comité scientifique de l'Observatoire.

À moins d'un an des élections municipales, l'Observatoire Idex/Villes de France/Ipsos 2025 montre ainsi que la transition énergétique locale et les questions de souveraineté et d'indépendance énergétique sont un enjeu électoral majeur.

À propos d'Idex :

Fondé en France en 1963, le groupe IDEX, fort de près de 6 300 collaborateurs, développe, conçoit, finance, construit et exploite des infrastructures énergétiques locales et décarbonées de fourniture de chaleur et d'électricité pour les bâtiments, les villes & l'industrie.

Avec un chiffre d'affaires de 2,16 milliards d'euros en 2024, IDEX est aujourd'hui le seul opérateur du marché verticalement intégré sur l'ensemble de la chaîne de valeur des énergies locales. Il intervient de la production d'énergie thermique ou électrique à partir de ressources énergétiques locales et décarbonées (déchets, biomasse, géothermie, solaire), en passant par la distribution de cette énergie à travers les réseaux de chaleur et de froid jusqu'à l'optimisation de son usage final au sein des bâtiments industriels, résidentiels et tertiaires.

Pour plus d'informations : www.idex.fr

À propos de Villes de France :

Villes de France est l'association d'élus pluraliste qui représente et accompagne les villes et agglomérations de taille infra-métropolitaine, soit les territoires urbains comptant entre 10 000 et 100 000 habitants. Ces villes constituent l'armature urbaine du pays et sont des acteurs essentiels du développement économique et de la transition écologique. Depuis 2014, Gil Avérous, Maire de Châteauroux et Président de Châteauroux Métropole, préside Villes de France.

Pour plus d'informations : www.villesdefrance.fr

CONTACTS PRESSE

- Agence VHM pour Villes de France : Jeanne ROUSSEAU / 07 85 69 83 94 / jeanne.rousseau@vhmconseil.fr
- Agence DGM Conseil pour Idex : Ines BOUSQUET / 06 59 65 95 40 / ines.bousquet@forwardglobal.com